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В отсутствие г-на Дробняка (Хорватия) место 

Председателя занимает его заместитель г-н Пулс 

(Бельгия). 
 

Заседание открывается в 10 ч. 05 м. 
 

Пункт 47 повестки дня: Действие атомной 

радиации (A/71/46 и A/C.4/71/L.5) 
 

1. Г-н Йонекура (Япония), Председатель Науч-

ного комитета Организации Объединенных Наций 

по действию атомной радиации, сопровождая свое 

выступление показом слайдов в цифровом формате, 

представляет доклад Научного комитета о работе 

его шестьдесят третьей сессии (A/71/46). В работе 

этой сессии, которая совпала с шестидесятой го-

довщиной создания Научного комитета, принимали 

участие все 27 его членов и более 120 ученых. К 

этому мероприятию также была приурочена публи-

кация брошюры Программы Организации Объеди-

ненных Наций по окружающей среде (ЮНЕП), оза-

главленной «Радиация: последствия и источники», 

которая подготовлена по результатам работы Науч-

ного комитета и переведена на четыре официаль-

ных языка; кроме того, в рамках сессии отмечались 

и две другие годовщины: 30 лет со дня аварии на 

Чернобыльской АЭС и 5 лет с момента аварии на 

атомной электростанции «Фукусима-1». В ходе сес-

сии ее участники особо отмечали компетентность 

Комитета и его усилия, направленные на распро-

странение своих выводов среди более широкой 

аудитории. 

2. Четыре научных приложения получили одоб-

рение и сейчас находятся в печати. Первое из них 

содержит методологию оценки доз облучения насе-

ления в результате радиоактивных выбросов в 

окружающую среду. За последние годы Научный 

комитет пересмотрел и обновил свою методологию, 

с тем чтобы повысить ее эффективность и прием-

лемость для проведения оценки доз облучения в 

глобальных и региональных масштабах в результате 

обычных выбросов в различных средах. Впослед-

ствии эту методологию использовали для обновле-

ния и углубления оценки радиоактивного облучения 

в результате использования технологий производ-

ства электроэнергии. Хотя радиоактивное облуче-

ние является лишь незначительным фактором в 

анализе политики в области энергетики, научная 

оценка Комитета дает о нем некоторое представле-

ние. 

3. Максимальная коллективная доза обучения — 

или доза облучения населения — на единицу про-

изведенной электроэнергии, которую получает 

население и работники отрасли, приходится на 

угольный цикл в силу облучения содержащимися в 

угле радионуклидами естественного происхожде-

ния. Коллективная доза облучения на единицу про-

изведенной электроэнергии в угольной промыш-

ленности превышает дозу облучения в ядерной 

промышленности, хотя, согласно оценкам, радио-

нуклиды с длительным периодом полураспада из-

лучают радиацию на протяжении порядка 500 лет. 

При нормальных условиях работы эти дозы явля-

ются незначительными, однако в случае ядерной 

аварии они значительно увеличатся.  

4. Научный комитет рассмотрел вопрос о биоло-

гических последствиях двух внутренних источни-

ков излучения — радиоизотопов трития и урана. 

Внутренними источниками излучения являются те 

радионуклиды, которые попадают в организм вме-

сте с пищей или при дыхании и, в отличие от внеш-

них источников излучения, приводят к неравномер-

ному облучению, что затрудняет процесс измерения 

и оценки доз облучения. Тритий, представляющий 

собой радиоактивный изотоп водорода, образовы-

вается естественным и искусственным образом в 

ходе эксплуатации ядерных реакторов или других 

промышленных установок, при которой работники 

подвергаются максимальному облучению, и встре-

чается, главным образом, в виде тритиевой воды. 

Комитет пришел к выводу о том, что модели помо-

гают прогнозировать распределение тритиевой во-

ды в организме человека, но только не на уровне 

клеток или ДНК. Имеющиеся на сегодняшний день 

данные не содержат никаких точных и прямых до-

казательств ее канцерогенного эффекта. Комитет 

также пришел к выводу о том, что вопрос о накоп-

лении трития в органических пищевых продуктах 

требует дальнейшего изучения. 

5. Во втором исследовании рассматриваются 

биологические последствия облучения радиоизото-

пами урана — естественно встречающегося в при-

роде элемента. Внутреннее облучение работников 

ураном в основном связано с работой в горнодобы-

вающей промышленности и его использованием в 

качестве ядерного топлива. Несмотря на обеспоко-

енность общественности по поводу последствий 

облучения обедненным ураном, используемым в 

http://undocs.org/ru/A/71/46
http://undocs.org/ru/A/C.4/71/L.5
http://undocs.org/ru/A/71/46
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боеприпасах, Научный комитет пришел к выводу о 

том, что никакой существенной клинической пато-

логии он не вызывает. Хотя канцерогенные эффек-

ты у животных связаны с радиологической токсич-

ностью, другие последствия четко увязаны с хими-

ческой токсичностью. Приемлемые уровни содер-

жания урана в питьевой воде определяются, скорее, 

с учетом его химической, а не радиологической 

токсичности.  

6. После публикации в 2013 году своего доклада 

об уровнях и последствиях облучения в результате 

ядерной аварии на атомной электростанции «Фуку-

сима-1» в 2011 году (A/68/46) Научный комитет 

учредил группу экспертов для того, чтобы быть в 

курсе новых научных публикаций по этому вопросу. 

Группа опубликовала свой первый официальный 

информационный документ на английском и япон-

ском языках в 2015 году и официально представит 

свой документ за 2016 год в ноябре этого года в 

Японии. Научный комитет по-прежнему считает 

обоснованными основные предположения и выво-

ды, содержащиеся в его докладе за 2013 год. К 

настоящему моменту не было обнаружено никаких 

доказательств увеличения числа случаев заболева-

ния раком щитовидной железы в результате радио-

активного облучения. Вместе с тем некоторые 

научные вопросы заслуживают дальнейшего анали-

за или дополнительного изучения. Научный коми-

тет будет и далее следить за развитием событий и 

обновит свой доклад за 2013 год в соответствующие 

сроки. Кроме того, Научный комитет предпринима-

ет усилия к тому, чтобы поделиться своими выво-

дами с теми, кто больше всех ценит эту информа-

цию. В продолжение информационно-пропаган-

дистских усилий, которые предпринимались в Япо-

нии ранее, планируется провести еще одно меро-

приятие в Аидзувакамацу. Научный комитет будет и 

дальше проводить встречи целевых групп по во-

просам здравоохранения, социальных услуг и обра-

зования, которые смогут воспользоваться и поде-

литься этими выводами.  

7. Что касается программы работы Научного ко-

митета, то оратор говорит, что в 2014 году секрета-

риат комитета разработал интернет-платформу для 

облегчения сбора данных об облучении в медицин-

ских целях и, совсем недавно, об облучении на ра-

бочих местах. Сотрудничество Комитета с Всемир-

ной организацией здравоохранения (ВОЗ) и Меж-

дународной организацией труда (МОТ) позволило 

подготовить совместные вопросники для проведе-

ния глобальных опросов. Секретариат Комитета об-

ратился к странам с просьбой назначить нацио-

нальных координаторов для согласования процесса 

сбора данных на национальном уровне. К октябрю 

2016 года более 50 стран назначили своих коорди-

наторов, а другим странам было предложено посту-

пить аналогичным образом. Научный комитет про-

ведет предварительный анализ полученных данных 

на одной из последующих сессий. Секретариат Ко-

митета начнет проводить аналогичные опросы по 

вопросам облучения населения от естественных и 

искусственных источников радиации. 

8. Нынешний стратегический план Научного ко-

митета охватывает период 2014–2019 годов. Долго-

срочные стратегические направления его работы на 

период после 2019 года включают дальнейшее про-

ведение оценки уровней облучения населения, био-

логических механизмов и последствий низких доз и 

мощности доз радиации для здоровья людей, а так-

же оценки последствий облучения для здоровья 

населения. В связи с этим Научный комитет создаст 

рабочие группы и будет заниматься поиском высо-

коквалифицированных специалистов из государств, 

которые не входят в членский состав комитета. Он 

намерен также активизировать усилия для пред-

ставления своих выводов и заниматься дальнейшим 

укреплением связей с другими органами. Эти стра-

тегии повлекут за собой изменения в методах рабо-

ты Научного комитета, что может сказаться на 

дальнейших обсуждениях вопроса о членстве в 

Четвертом комитете. В связи с этим Научный коми-

тет напоминает о последнем докладе Генерального 

секретаря Генеральной Ассамблее по этому вопросу 

(A/69/350) и вновь заявляет о том, что любое уве-

личение членского состава должно, в первую оче-

редь, укреплять его способность вести научную ра-

боту. 

9. Исследования по вопросу о биологических 

механизмах и рисках облучения радоном стали 

проводиться в 2016 году, в связи с чем будет опуб-

ликовано несколько кратких документов. К иссле-

дованию по вопросу о риске повторного развития 

рака после проведения лучевой терапии и проведе-

нию общего обзора эпидемиологических исследо-

ваний по вопросам радиации и раковых заболева-

ний приступят в 2017 году. Работа Научного коми-

http://undocs.org/ru/A/68/46
http://undocs.org/ru/A/69/350
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тета имеет важнейшее значение для международной 

системы радиационной защиты и решений, прини-

маемых правительствами и международными орга-

нами. Передача информации пользуется поддерж-

кой за счет того, что Научному комитету запрещено 

обсуждать вопросы о защите или технологические 

решения. 

10. Научный комитет вносит ценный вклад в дея-

тельность мирового сообщества, выступая в каче-

стве экономичного механизма для обмена научными 

знаниями, и пользуется международным признани-

ем благодаря своей объективности, независимости 

и высокому качеству работы — принципам, кото-

рым он должен следовать и в будущем. Комитет 

также продемонстрировал гибкость при проведении 

тщательной оценки последствий аварии на АЭС 

«Фукусима», которая позволила ему извлечь ряд 

полезных уроков для методов его работы . 

11. Взносы, сделанные некоторыми государства-

ми-членами в общий целевой фонд, созданный для 

оказания поддержки работе Научного комитета, по-

могли его секретариату активизировать работу и 

уделить внимание вопросам информационно-

пропагандистской деятельности и инфраструктуры. 

Многие, если не все информационно-пропаган-

дистские инициативы Научного комитета, финанси-

ровалась за счет добровольных взносов в упомяну-

тый целевой фонд. Потенциал секретариата, необ-

ходимый для поддержания работы Научного коми-

тета и руководства новыми проектами, мог бы зна-

чительно сократиться, если бы добровольные взно-

сы перестали поступать в достаточном объеме и на 

устойчивой основе, поэтому он был бы признате-

лен, если бы Генеральная Ассамблея высказалась в 

поддержку таких взносов. 

12. Г-н Лю Цзюнь (Китай) говорит, что в марте 

2016 года правительство его страны и Соединенные 

Штаты Америки официально учредили демонстра-

ционный центр по ядерной безопасности, который 

стал крупнейшим центром такого рода в Азиатско-

Тихоокеанском регионе и, возможно, во всем мире. 

Он оснащен всем необходимым оборудованием и 

спроектирован таким образом, чтобы повысить эф-

фективность любого обмена информацией или 

профессиональной подготовки. Он интересуется, 

установил ли Научный комитет какие-либо контак-

ты с этим центром. 

13. Г-н Йонекура (Япония), Председатель Науч-

ного комитета Организации Объединенных Наций 

по действию атомной радиации, отвечая на вопрос, 

заданный представителем Китая, говорит, что 

Научный комитет сосредоточил свое внимание ис-

ключительно на оценке уровней и последствий ра-

диации и не занимается вопросами защиты или 

другими директивными вопросами. В таких иници-

ативах было бы более целесообразным участие дру-

гим международных органов, таких как Междуна-

родное агентство по атомной энергии (МАГАТЭ). 

 

Общие прения 
 

14. Г-жа Кемппайнен (Наблюдатель от Европей-

ского союза), выступая также от имени стран-

кандидатов Албании, бывшей югославской Респуб-

лики Македония, Сербии, Турции и Черногории; 

Боснии и Герцеговины — страны, находящейся в 

процессе стабилизации и ассоциации; и, кроме то-

го, Армении, Грузии, Республики Молдова и Укра-

ины, говорит, что Европейский союз удовлетворен 

итогами шестьдесят третьей сессии Научного коми-

тета. Работа и оценки Научного комитета играют 

важную роль в улучшении международного научно-

го понимания воздействия ионизирующего излуче-

ния и его последствий для здоровья человека и 

окружающей среды, а также в предоставлении в 

распоряжение международного сообщества крайне 

важных и авторитетных научных данных. Основные 

предположения и выводы, изложенные Научным 

комитетом в его докладе об аварии на АЭС «Фуку-

сима-1» за 2013 год, нашли дополнительное под-

тверждение в различных публикациях.  

15. Европейский союз приветствует осторожный 

подход Научного комитета при оценке эпидемиоло-

гических исследований воздействия радиации и его 

намерение опубликовать специальный документ по 

критериям качества в этой области. Он также при-

ветствует завершение оценки уровней радиоактив-

ного облучения при производстве электроэнергии и 

доз, рисков и последствий радиации, исходящей из 

попавшего внутрь организма трития и радионукли-

дов урана. 

16. Программа работы Научного комитета согла-

суется с приоритетами Европейского союза, кото-

рые нашли свое отражение в стратегической по-

вестке дня исследовательского сообщества по ради-
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ационной защите, а также дополняет междисци-

плинарную Европейскую инициативу в отношении 

малых доз (MELODI).  

17. Г-н Гарсиа Моритан (Аргентина) говорит, 

что доклад Научного комитета (A/71/46) является 

подтверждением его профессионализма и эффек-

тивности. Аргентина удовлетворена выводами 

сравнительного исследования по радиационному 

излучению при производстве электроэнергии, кото-

рые свидетельствуют о том, что максимальную кол-

лективную дозу облучения на единицу произведен-

ной энергии получают работники, задействованные 

в сфере солнечной энергетики, за которой следует 

сектор ветровой энергетики, в связи с тем, что в 

этих секторах используются большие объемы ред-

коземельных металлов, а также в связи с облучени-

ем от природных радионуклидов, которому подвер-

гаются работники в ходе добычи бедной руды. Эти 

важные выводы должны использоваться наряду с 

другими данными для определения того, какие тех-

нологии по выработке электроэнергии лучше всего 

отвечают национальным и глобальным интересам. 

Кроме того, выводы Комитета о биологическом воз-

действии некоторых внутренних источников излу-

чения ясно указывают на то, что международные 

нормы по защите от облучения тритием согласуют-

ся с накопленными знаниями и что числовые значе-

ния взвешивающих коэффициентов излучения три-

тия являются адекватными. Следует надеяться, что 

специализированные учреждения Организации 

Объединенных Наций, ответственные за разработку 

этих стандартов, примут к сведению эти особо зна-

чимые выводы Комитета. 

18. Что касается дальнейшей работы Научного 

комитета, то Аргентина удовлетворена тем, что ее 

предложения, касающиеся облучения радоном в 

жилых домах и на рабочих местах, а также ее науч-

ные взгляды в отношении доз и коэффициента эф-

фективности мощности доз были приняты и уже 

привели к соответствующим мерам в этом направ-

лении. До тех пор, пока Комитет не опубликует 

свой доклад об облучении радоном, специальные 

учреждения должны воздерживаться от изменения 

существующих стандартов. Напоминая о том, что 

неопределенность в связи с использованием коэф-

фициента эффективности мощности дозы ввела 

средства массовой информации в замешательство 

по поводу последствий аварии на АЭС «Фукуси-

ма-1», он говорит, что аргентинские эксперты свя-

зались с секретариатом и готовы сотрудничать в це-

лях урегулирования этого вопроса. 

19. Аргентина будет и впредь вносить свой суще-

ственный вклад в деятельность Научного комитета. 

Примером такого вклада в натуральной форме явля-

ется недавний перевод на испанский язык публика-

ции ЮНЕП, озаглавленной «Радиация: последствия 

и источники». Вместе с тем недопустимо, чтобы 

Комитет полагался на объявленные добровольные 

взносы в общий целевой фонд для поддержания ин-

тенсивности своей работы и повышения эффектив-

ности распространения сделанных им выводов на 

официальных языках Организации среди предста-

вителей общественности. Согласно уставным тре-

бованиям, основные виды деятельности должны 

финансироваться из бюджета Организации Объеди-

ненных Наций. 

20. Г-н Диас Ортега (Мексика) говорит, что со-

бранная Научным комитетом информация о послед-

ствиях атомной радиации оказалась полезной и 

позволила государствам-членам оценить риски и 

осуществить на практике меры по радиационной 

защите. Вопрос о снижении до минимума масшта-

бов гуманитарных последствий применения ядер-

ного оружия должен быть в центре любых много-

сторонних обсуждений вопросов ядерного разору-

жения, нераспространения и глобальной безопасно-

сти.  

21. Как член Научного комитета Мексика активно 

участвует в процессе обзора и оценки научных про-

блем в рамках своей компетенции и уже назначила 

в Комитет одного из своих ведущих экспертов. В 

целях содействия более глубокому пониманию ра-

боты Комитета важно эффективно распространять 

информацию о его деятельности при помощи со-

временных информационно-коммуникационных 

технологий и при использовании понятного для 

всех языка. Для этого потребуются более активные 

усилия и финансовые средства, которые необходи-

мо принимать во внимание. В связи с этим Мексика 

сотрудничала с Испанией и Аргентиной в деле пе-

ревода публикации ЮНЕП по вопросам радиации, 

чтобы использовать ее в качестве научного руко-

водства для широкой общественности. Повышение 

уровня осведомленности о разрушительных по-

следствиях применения ядерного оружия способ-
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ствовало проведению дискуссии по этому вопросу 

на международном уровне, при этом международ-

ное сообщество должно и впредь опираться на уро-

ки, извлеченные из этой дискуссии .  

22. Г-жа Сайед (Пакистан) говорит, что как член 

Научного комитета Пакистан отчетливо сознает, ка-

кую важную роль играет Комитет в распростране-

нии знаний об уровнях и последствиях радиации и 

связанных с ней рисках. С учетом многочисленных 

потенциальных способов использования ядерных 

технологий и их преимуществ, равно как и сопря-

женных с ними разрушительных и негативных по-

бочных эффектов страны сознают необходимость 

проявления крайней осторожности при расширении 

сферы применения ядерной энергии и ядерных тех-

нологий в таких областях, как здравоохранение, 

сельское хозяйство, промышленное производство, 

научно-исследовательские и опытно-конструк-

торские работы. 

23. Пакистан располагает развитой национальной 

инфраструктурой, которая отвечает международ-

ным стандартам обеспечения охраны и безопасно-

сти ядерных установок, направленным на защиту 

работников, всего населения и окружающей среды 

от радиации, возникающей в процессе мирного ис-

пользования радиоактивных материалов на элек-

тростанциях, в медицинских центрах и на других 

объектах. Контрольный орган Пакистана по ядер-

ной энергии отвечает за контроль и наблюдение за 

радиационной безопасностью и ее регулирование 

во всех учреждениях, находящихся в ведении Ко-

миссии по атомной энергии Пакистана и других ор-

ганов государственного и частного секторов. Ядер-

ным объектам необходимо разработать меры и про-

цедуры в области радиационной безопасности, ко-

торые будут соответствовать нормативным требо-

ваниям по ограничению радиационного излучения 

и смягчению радиологических последствий. Для 

защиты населения в случае аварий на ядерных объ-

ектах должны быть разработаны меры по смягче-

нию последствий и планы действий в чрезвычайной 

ситуации. Кроме того, всем ядерным объектам 

необходимо разработать всеобъемлющие програм-

мы наблюдения за радиационным фоном окружаю-

щей среды, чтобы брать пробы и измерять уровень 

радиации в их окрестностях.  

24. Контрольный орган, представляющий собой 

национальный компетентный орган по оповеще-

нию, который уполномочен в соответствии с кон-

венциями по вопросам раннего оповещения и ока-

зания помощи заниматься координацией мер, при-

нимаемых на национальном и международном 

уровнях в случае возникновения ядерной или ради-

ационной аварийной ситуации, разработал всеобъ-

емлющую систему аварийной готовности и реаги-

рования. Пакистан регулярно принимает участие в 

проводимых МАГАТЭ учениях по отработке дей-

ствий в случае аварийной ситуации. Помимо обыч-

ных инспекций Контрольного органа, Главное 

управление по безопасности, которое представляет 

собой независимый орган по безопасности при Ко-

миссии по атомной энергии, проводит периодиче-

ские инспекции на всех объектах, на которых име-

ются радиоактивные источники. Это управление 

также тщательно изучает и ведет базу данных о за-

крытых радиоактивных источниках на всех объек-

тах Комиссии в целях обеспечения их безопасного 

хранения и использования. Программы по наблю-

дению за состоянием здоровья и бесплатное меди-

цинское обслуживание работников разработаны и 

внедрены на всех объектах Комиссии. На сего-

дняшний день не было зарегистрировано ни одного 

случая заболевания, вызванного радиактивным об-

лучением, в том числе заболевания раком. 

25. Пакистан по-прежнему твердо привержен делу 

совершенствования инфраструктуры и укрепления 

потенциала в сотрудничестве с международными 

организациями в целях поддержания радиационной 

безопасности и защиты от вредного действия атом-

ной радиации. Надежные меры по защите и обеспе-

чению безопасности имеют жизненно важное зна-

чение. 

26. Г-жа Арредондо Пико (Куба) говорит, что ра-

бота Научного комитета имеет важнейшее значение, 

в частности его последующая деятельность в связи 

с определением уровней и последствий радиоак-

тивного облучения в результате ядерной аварии, 

вызванной масштабным землетрясением и цунами в 

восточной части Японии. Ее делегация с удовлетво-

рением отмечает, что, согласно последним данным, 

никакого увеличения связанного с облучением рис-

ка для человека не обнаружено, а это означает, что 

японским гражданам, проживающим вблизи по-

страдавшего района, не грозит увеличение числа 
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случаев заболевания. Благодаря широкому кругу 

рассматриваемых тем и обширной научной базе, на 

которой основываются доклады Комитета, они пре-

вращаются в бесценные справочные документы для 

установления национальных и международных 

стандартов защиты от радиационного излучения.  

27. Спустя 71 год после совершенного неизбира-

тельного и не имеющего оправдания нападения на 

японские города Хиросима и Нагасаки, крупнейшие 

мировые державы так и не смогли отказаться от 

своих ядерных арсеналов. Необходимо активизиро-

вать усилия по запрещению и уничтожению ядерно-

го оружия раз и навсегда. Куба подтверждает свою 

позицию в отношении того, что единственным эф-

фективным способом обеспечения международного 

мира и безопасности и предотвращения дальнейше-

го использования оружия, которое может привести 

к полному уничтожению человечества, является 

принятие международно-правового документа, ко-

торый позволит полностью ликвидировать оружие 

массового уничтожения и, прежде всего, ядерное 

оружие. Нормы современного международного пра-

ва являются недостаточными для достижения этой 

цели. Кроме того, все государства-члены должны 

гарантировать использование ядерной энергии ис-

ключительно в мирных целях. 

28. Несмотря на экономические трудности, вы-

званные жестокой экономической, торговой и фи-

нансовой блокадой, введенной в отношении Кубы, 

она предложила свою помощь братскому народу 

Украины после чернобыльской аварии в рамках 

своей гуманитарной программы, осуществляемой в 

лечебно-оздоровительном центре Тарара. Помимо 

оказания помощи тысячам детей, пострадавших в 

результате радиационного излучения, эта програм-

ма играет важную научную роль, поскольку со-

бранные в ее рамках данные распространялись на 

крупных научных конференциях и используются 

рядом агентств и учреждений системы Организации 

Объединенных Наций. Поэтому необходимо под-

держивать и укреплять связи между Научным коми-

тетом и такими органами, как ВОЗ, МАГАТЭ и 

ЮНЕП. Все человечество только выиграет от тако-

го сотрудничества за счет применения технологиче-

ских достижений, особенно в области здравоохра-

нения и охраны окружающей среды. 

29. Г-н Ильницкий (Украина) говорит, что с уче-

том потенциально пагубных последствий радиаци-

онного излучения для нынешнего и будущих поко-

лений необходимо постоянно осуществлять сбор 

информации об атомной радиации и ионизирующем 

излучении и анализировать ее воздействие на чело-

века и окружающую среду. Важно также распро-

странять результаты работы Научного комитета, чья 

оценка глобального и регионального действия ра-

диации представляет собой основу для разработки 

международных стандартов по защите населения и 

работников от ионизирующего излучения. Как ак-

тивный член научного комитета Украина готова 

участвовать в обновлении и обобщении выводов о 

последствиях радиационного излучения в результа-

те аварии на атомной электростанции «Фукуси-

ма-1». Необходимо осуществлять последующую де-

ятельность для того, чтобы и далее проводить 

оценку уровней и последствий радиационного из-

лучения в результате этой аварии. Вопрос об увели-

чении числа случаев заболевания раком щитовид-

ной железы среди лиц, пострадавших от ядерных 

аварий, требует дальнейшего рассмотрения, по-

скольку, согласно оценке, которую Украина провела 

после чернобыльской катастрофы, симптомы этого 

заболевания начали проявляться примерно через 

четыре года после аварии.  

30. Делегация Украины отмечает прогресс, до-

стигнутый Научным комитетом в разработке про-

граммы его работы, и приветствует обновление ме-

тодологии для оценки воздействия радиоактивных 

выбросов на население. Данный документ особенно 

актуален для Украины ввиду необходимости уста-

новления санитарных зон вокруг имеющихся в 

стране атомных электростанций, в том числе хра-

нилища для утилизации отходов в границах 

30-километровой зоны. Оратор также надеется на 

завершение разработки и одобрение крайне важно-

го документа о действии радиации в результате 

производства электроэнергии, подготовленного 

Научным комитетом. 

31. В апреле 2016 года отмечалась тридцатая го-

довщина аварии на Чернобыльской атомной элек-

тростанции, последствия которой ощущаются дале-

ко за пределами 2000 радиоактивно зараженных го-

родов и деревень на всей территории Украины. В 

рамках предпринимаемых усилий по смягчению 

последствий этой катастрофы продолжается строи-
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тельство нового саркофага, а в конце ноября 

2016 года над разрушенным реактором возведут пе-

редвижной павильон в виде арки. Эта годовщина 

предоставила важную возможность для повышения 

уровня осведомленности о сложностях восстанов-

ления и потребностях пострадавших районов, а 

также для мобилизации международной помощи в 

дополнение к национальным усилиям по смягче-

нию последствий.  

32. Украина признает вклад, внесенный Научным 

комитетом в разработку государственного законода-

тельства и норм, регулирующих ядерную и радиа-

ционной безопасность, и полностью поддерживает 

текущую деятельность Комитета, научную роль и 

независимость которого следует сохранять и далее.  

33. Г-н Карем (Ирак) говорит, что расширение 

масштабов использования ядерной энергии и энер-

гии радиоактивного распада во всем мире требует 

проведения научных исследований в целях созда-

ния надлежащих механизмов для устранения опас-

ности радиационного излучения и сокращения 

масштабов его последствий. Информация о мерах 

борьбы с радиационным излучением должна рас-

пространяться, с тем чтобы расширить обмен дан-

ными и активизировать взаимодействие между 

государствами-членами, инвестирующими в соот-

ветствующие исследования, а также повысить уро-

вень осведомленности населения в отношении по-

следствий радиации для здоровья человека и окру-

жающей среды. Все страны несут общую ответ-

ственность за обеспечение безопасного использова-

ния ядерной энергии и энергии радиоактивного 

распада в соответствии с международными прави-

лами и механизмами с учетом возможных послед-

ствий радиоактивного загрязнения для человечества 

в целом. Кроме того, развитые страны, инвестиру-

ющие в ядерную энергетику и технологии, должны 

брать на себя вытекающую из этого ответствен-

ность. 

34. Вопрос о негативных последствиях атомной 

радиации для людей и окружающей среды имеет 

исключительно важное значение. В соответствии с 

Конституцией Ирака правительство страны должно 

выполнять свои международные обязательства в 

области нераспространения и разработки, произ-

водства и применения ядерного, химического и 

биологического оружия. Ирак сотрудничает с соот-

ветствующими международными организациями в 

целях ограничения масштабов последствий загряз-

нения окружающей среды в результате реализации 

предыдущих программ вооружений. Атомная ради-

ация и связанное с этим загрязнение окружающей 

среды привели к возникновению смертельно опас-

ных заболеваний, которые могут передаваться от 

одного поколения к другому.  

35. Ирак по-прежнему страдает от последствий 

радиоактивного загрязнения, вызванного прежними 

войнами и программами вооружений, — результата 

непродуманной политики предыдущего режима, а 

также уничтожением военных объектов и примене-

нием химического оружия организацией «Ислам-

ское государство Ирака и Леванта». Правительство 

страны оратора приступило к процессу освобожде-

ния Мосула и избавления его от бедствий, которые 

ставят под угрозу весь мир; именно поэтому прави-

тельству необходимы финансовые и людские ресур-

сы и международная помощь для смягчения по-

следствий радиации и для эффективного осуществ-

ления мер по утилизации радиоактивных источни-

ков и консервации выведенных из эксплуатации 

атомных электростанций. Ирак готов сотрудничать 

с системой Организации Объединенных Наций и 

международным сообществом в деле разработки 

концептуальных рамок для безопасного использо-

вания ядерной энергии и призывает все другие 

страны последовать его примеру. 

36. Г-н Прасад (Индия) говорит, что, хотя его де-

легация высоко оценивает работу Научного комите-

та, она обеспокоена тем, что прогнозы этого органа 

в отношении коллективной дозы радиоактивного 

облучения и его последствий для здоровья человека 

могут привести к неверному толкованию. С учетом 

серьезных усилий по прогнозированию потенци-

альных случаев смерти от раковых заболеваний, 

вызванных таким облучением в результате аварий в 

Чернобыле и Фукусиме, научное сообщество и 

международные органы должны ограничить ис-

пользование понятия коллективной дозы при оцен-

ке риска. Нет никаких убедительных доказательств 

того, что у потомков родителей, подвергшихся воз-

действию радиации, наблюдается усугубление пе-

редавшихся по наследству последствий облучения, 

таких, как врожденные пороки развития, что пред-

ставляет собой точку зрения, которая обоснована 

опубликованными индийскими учеными данными о 
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новорожденных в одной из областей побережья Ке-

рала с естественным высоким уровнем радиации. 

Следует также отметить, что использование страте-

гии оценки рисков в целях выявления предельного 

уровня радиоактивного облучения ведет к путанице 

среди представителей общественности, поскольку 

этот предел значительно ниже, чем доза, которая 

может привести к значительному ущербу. Кроме то-

го, связывание увеличения лимфатических узлов у 

японских детей с действием радиации не всегда од-

нозначно, поскольку это может быть результатом 

проведения масштабной программы УЗИ среди жи-

телей Японии и, в частности, детей.  

37. Проведение эпидемиологических исследова-

ний следует поощрять во всем мире, в том числе в 

районах повышенной фоновой радиации, это поз-

волит подтвердить неуместность применения в под-

ходе к радиационной защите линейной модели, ко-

торой свойственно отсутствие пороговых показате-

лей. Проведение дополнительных исследований 

поможет выяснить, связаны ли раковые заболевания 

с действием радиации, в свете сообщений о случаях 

сокращения числа раковых заболеваний, возника-

ющих естественным путем, при низких мощностях 

доз облучения. Кроме того, использование имею-

щихся моделей распространения и последствий ра-

диации на протяжении длительного периода време-

ни для оценки степени облучения людей в результа-

те радиоактивных выбросов может привести к по-

грешностям, поскольку предсказать заранее буду-

щую плотность населения и его географическое 

распределение невозможно. 

38. Г-н Сахраи (Исламская Республика Иран) го-

ворит, что ядерная энергия представляет собой чи-

стый источник энергии, который пригоден для ис-

пользования в различных областях, включая здра-

воохранение, консервацию продуктов питания и 

научно-исследовательские и опытно-конструк-

торские работы. Однако несмотря на такое полез-

ное использование, международное сообщество 

должно и впредь проявлять осторожность в связи с 

пагубными последствиями атомной радиации для 

людей и окружающей среды.  

39. Правительство страны оратора придает боль-

шое значение роли Научного комитета. Как орган, 

способствующий распространению знаний и углуб-

лению понимания рисков радиации, он должен ис-

пользовать вклад и опыт всех стран, которые обла-

дают обширными экспертными знаниями и потен-

циалом в соответствующей области, в том числе 

благодаря своему членству и участию в работе Ко-

митета. Исламская Республика Иран входит в их 

число и подтверждает свою заинтересованность в 

присоединении к членам Научного комитета и вне-

сении вклада в его работу, о чем страна уже проин-

формировала Генерального секретаря соответству-

ющим письмом в 2013 году.  

40. Г-н Бин Момен (Бангладеш) говорит, что его 

делегация приветствует доклад Научного комитета 

(A/71/46), в частности полезную оценку послед-

ствий ионизирующего излучения и связанных с ним 

рисков для здоровья населения и безопасности тру-

да. Оценка, проведенная Комитетом после аварии 

на АЭС «Фукусима-1», имеет особое значение для 

страны оратора, поскольку она продолжает вклады-

вать средства в обеспечение ядерной безопасности 

и режима гарантий. С учетом межотраслевой акту-

альности работы этого органа важно, чтобы он дей-

ствовал в координации с другими соответствующи-

ми подразделениями Организации Объединенных 

Наций, в том числе МАГАТЭ. Научный комитет 

предпринимает похвальные усилия и пользуется 

поддержкой со стороны ЮНЕП в деле распростра-

нения результатов своей работы. Вместе с тем для 

продолжения этой деятельности необходимы до-

полнительные добровольные взносы. 

41. Учитывая опыт Бангладеш в деле поощрения 

использования ядерной энергии в мирных целях, 

страна готова изучить возможности для расширения 

сферы охвата своего взаимодействия с Научным 

комитетом. Делегация оратора принимает к сведе-

нию замечания, касающиеся оптимальной числен-

ности и производительности этого органа, а также 

имеющихся в распоряжении альтернативных спо-

собов взаимодействия, и по-прежнему готова 

участвовать в дальнейшем обсуждении этого во-

проса.  

42. Поскольку сбор данных и обмен ими влияют 

на способность Научного комитета эффективно вы-

полнять свою работу, правительство Бангладеш бу-

дет вносить свой вклад в эту деятельность, при 

этом оно настоятельно призывает другие государ-

ства-члены назначить своих национальных коорди-

наторов.  

http://undocs.org/ru/A/71/46
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43. Г-н Арсиа Вивас (Боливарианская Республика 

Венесуэла) говорит, что, несмотря на то, что Науч-

ный комитет провел похвальную работу по изуче-

нию последствий ионизирующего излучения в ре-

зультате землетрясения в Японии в 2011 году, этот 

орган должен рассмотреть новые сведения, посту-

пившие об этой аварии.  

44. Масштабы использования ядерных технологий 

постоянно расширяются во всем мире, поэтому 

крайне необходимо, чтобы международное сообще-

ство укрепило соответствующие международные 

нормы на основе научных оценок — той области, в 

которой работа Научного комитета могла бы ока-

заться весьма полезной. Его исследования могут 

способствовать процессу принятия решений на  

государственном и многостороннем уровнях в об-

ласти использования ядерных технологий, а также 

проведению широкого обсуждения вопросов энер-

гетики, утилизации отходов, медицинских видов 

применения таких технологий и охраны окружаю-

щей среды.  

45. Несмотря на то, что человечество пережило 

эпоху применения атомного оружия против граж-

данского населения и ускорения гонки ядерных во-

оружений, которые оставили после себя мрачное 

наследие, способное не один раз уничтожить пла-

нету, оно все же извлекает пользу из разработки 

ядерной энергии и ядерных технологий в мирных 

целях. Вместе с тем использование ядерной энер-

гии в мирных целях сопровождается риском совер-

шения ошибки, связанной с человеческим факто-

ром, или стихийных бедствий, и трагедии в Черно-

быле и Фукусиме служат напоминанием о необхо-

димости проявлять осторожность и широко обме-

ниваться всей имеющейся информацией о послед-

ствиях атомной радиации. Правительство страны 

оратора поддерживает исследования, проводимые 

Специальным комитетом по вопросу о потенциаль-

ных последствиях для населения и окружающей 

среды тех ядерных испытаний, которые были про-

ведены в отдаленных районах в прошлом.  

46. С учетом упомянутых рисков усилия по про-

свещению и повышению уровня осведомленности 

общественности имеют важное значение. Здесь, в 

частности, необходимо разъяснять различия между 

облучением населения ядерными источниками и 

облучением в медицинских целях. Департамент 

общественной информации должен использовать 

свои различные платформы для дальнейшего рас-

пространения информации о последствиях атомной 

радиации.  

47. Правительство страны оратора подтверждает 

свою приверженность разработке международных 

стандартов для защиты населения от действия 

атомной радиации и будет стремиться к достиже-

нию этой цели в сотрудничестве с соответствую-

щими специализированными органами, содействуя 

тем самым мирному использованию ядерной энер-

гии и защите населения мира, биоразнообразия, 

водных ресурсов и экосистем. 

48. Г-н Лю Цзюнь (Китай) говорит, что агентство 

по атомной энергии в его стране создало нацио-

нальный технический центр по ядерной безопасно-

сти для укрепления режима ежедневного наблюде-

ния за ядерной безопасностью и управления ею. 

Являясь членом МАГАТЭ с 1984 года, Китай присо-

единился к ряду соответствующих международных 

конвенций, в том числе к Конвенции о помощи в 

случае ядерной аварии или радиационной аварий-

ной ситуации, и заключил двусторонние соглаше-

ния о предоставлении помощи в ядерной сфере, ко-

торые включают в себя положения о сотрудниче-

стве и обмене информации в данной области, более 

чем с 30 странами.  

49. Китай по-прежнему полон решимости сотруд-

ничать с другими странами в целях создания меж-

дународной системы ядерной безопасности и обме-

на полезным опытом в деле использования ядерной 

энергии. В 2016 году президент Китая принял уча-

стие в работе четвертого Всемирного саммита по 

ядерной безопасности; правительство страны также 

активизировало обмен информацией и сотрудниче-

ство с другими заинтересованными странами в от-

ношении источников атомной радиации. Китай 

намерен и далее содействовать работе Научного ко-

митета, и делегация оратора надеется, что Комитет 

будет укреплять свое сотрудничество со специали-

зированными учреждениями Организации Объеди-

ненных Наций в целях повышения эффективности 

его работы.  

 

Проект резолюции A/C.4/71/L.5: Действие атомной 

радиации 
 

http://undocs.org/ru/A/C.4/71/L.5:


 A/C.4/71/SR.18 

 

16-18851 11/12 

 

50. Г-н Аоки (Япония), представляя проект резо-

люции от имени его авторов, говорит, что его стра-

на давно привержена обеспечению безопасности 

ядерной деятельности, особенно в связи с аварией 

на АЭС «Фукусима-1». В проекте резолюции под-

тверждается поддержка Научному комитету Орга-

низации Объединенных Наций по действию атом-

ной радиации и его исключительно важной работе 

по проведению научного обзора на службе научных 

кругов и широкой общественности в целях содей-

ствия более глубокому пониманию последствий 

ионизирующего излучения. Отмечая важность рас-

пространения выводов Научного комитета, оратор 

приветствует опубликование доклада об уровнях и 

последствиях ионизирующего облучения после 

сильнейшего землетрясения и вызванного им цуна-

ми, которое обрушилось на восточную часть Япо-

нии в 2011 году. В ходе ряда открытых диалогов, 

организованных в префектуре Фукусима в 2016 го-

ду, группа экспертов из Научного комитета пред-

ставила содержащиеся в докладе выводы, проин-

формировав население по этому вопросу и снизив 

степень его обеспокоенности .  

51. Председатель говорит, что проект резолюции 

не имеет последствий для бюджета по программам 

и что к числу авторов проекта резолюции присо-

единились Испания, бывшая югославская Респуб-

лика Македония, Перу и Российская Федерация. 

52. Проект резолюции A/C.4/71/L.5 принимается. 

 

Пункт 51 повестки дня: Всестороннее 

рассмотрение всего вопроса об операциях по 

поддержанию мира во всех их аспектах 

(продолжение)  
 

Пункт 52 повестки дня: Всестороннее 

рассмотрение вопроса о специальных 

политических миссиях (продолжение) (A/71/330) 
 

53. Г-н Эльмодир (Ливия) говорит, что специаль-

ные политические миссии, которых становится все 

больше и которые занимаются все более широким 

кругом вопросов, являются одними из наиболее 

важных имеющихся в распоряжении Организации 

инструментов в деле поддержания международного 

мира и безопасности на основе превентивной ди-

пломатии. Поскольку цель таких миссий заключа-

ется в предотвращении конфликтов и поддержке 

выбора, сделанного государством, принципы наци-

ональной ответственности и координации с учре-

ждениями Организации Объединенных Наций 

должны только поощряться. Кроме того, проблемы 

в области безопасности должны увязываться с эко-

номическим и социальным развитием, что позволит 

укрепить способность государств защищать инте-

ресы своих граждан и предоставлять им необходи-

мые услуги. Мандаты политических миссий долж-

ны быть четко определены, а их сотрудники долж-

ны проходить отбор в соответствии с этими манда-

тами в такой форме, которая обеспечивает уважение 

государственного суверенитета и независимости.  

54. Для поддержки легитимного выбора и стрем-

лений ливийского народа построить демократиче-

ское государство на основе верховенства права бы-

ла создана Миссия Организации Объединенных 

Наций по поддержке в Ливии (МООНПЛ). После 

начала вооруженного конфликта в Триполи в 

2014 году Миссия была вынуждена переехать в Ту-

нис, чтобы продолжать работу, содействующую по-

литическому диалогу и сближению позиций груп-

пировок. Эти усилия привели к заключению Ливий-

ского политического соглашения и последующему 

формированию Президентского совета правитель-

ства национального согласия, который прилагает 

все усилия для урегулирования кризиса в Ливии и 

расширения возможностей страны по созданию 

государства, основанного на гражданских институ-

тах, содействию развитию и борьбе с терроризмом. 

55. МООНПЛ должна укрепить эту динамику, 

предоставляя всем сторонам возможность достичь 

всеобъемлющего урегулирования на основе ком-

промисса. В своем недавнем выступлении в ходе 

общих прений в Генеральной Ассамблее Председа-

тель Президентского совета призвал все стороны в 

Ливии работать сообща, с тем чтобы помочь стране 

достичь мира и безопасности и разрешить обост-

ряющиеся экономические проблемы. Делегация 

оратора надеется, что Миссия сможет вернуться в 

Триполи после возобновления ее мандата, чтобы 

укреплять национальные институты и националь-

ный потенциал, бороться с нарушениями прав че-

ловека, изымать оружие, провести демобилизацию 

и реинтеграцию бывших комбатантов, а также 

укрепить роль молодежи и женщин в процессе при-

нятия решений. Такие действия позволят прави-

тельству осуществлять национальный план разви-

тия в соответствии с Повесткой дня в области 
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устойчивого развития на период до 2030 года и По-

весткой дня Африканского союза на период до 

2063 года: «Африка, какой мы хотим ее видеть». 

Единственный оставшийся вариант для ливийского 

народа, уставшего от конфликта, заключается в том, 

чтобы добиваться политического решения на осно-

ве диалога и переговоров. В связи с этим оратор 

выражает надежду на то, что МООНПЛ активизи-

рует свои усилия и настоятельно призовет все сто-

роны к осуществлению Ливийского политического 

соглашения, а также вынесет рекомендации относи-

тельно путей урегулирования кризиса и восстанов-

ления доверия ливийского народа. 

56. Г-жа Хайле (Эритрея) говорит, что Генераль-

ная Ассамблея играет важнейшую роль в поддер-

жании международного мира и безопасности по-

средством предоставления Секретариату указаний 

по директивным вопросам, касающимся специаль-

ных политических миссий. Ее делегация поддержи-

вает усилия по активизации взаимодействия со сто-

роны Ассамблеи, в том числе в рамках регулярного 

диалога с Секретариатом. С учетом того, что 

предыдущие попытки Комитета по расширению и 

активизации взаимодействия государств-членов не 

оправдали ожиданий, в ходе текущей сессии необ-

ходимо приступить к всеохватному и структуриро-

ванному диалогу, ориентированному на результаты. 

Эритрея рассчитывает получить в будущем более 

исчерпывающий доклад Генерального секретаря по 

директивным вопросам, касающимся специальных 

политических миссий, в том числе информацию о 

мерах, принятых Секретариатом для повышения 

эффективности и обеспечения транспарентности и 

справедливой географической представленности 

таких миссий. 

 

Заседание закрывается в 11 ч. 45 м. 


